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十日谈
提案的力量

扫一扫,关注“夜光杯”

无论公历还
是农历，今年都
是个好年。
公历，2022，

有幸邂逅三个
“2”——三个“爱”，一生中
肯定仅此一次。“仁者爱
人”，爱是人世间最美好的
情感，也是人类自救的惟
一“疫苗”、惟一处方！

农历，岁次壬寅，虎
年。虎虎生威，如虎添翼，
龙腾虎跃，虎啸龙吟，“气
吞万里如虎”……

虎的故事不知几多。
有也凑趣讲一个。讲我翻
译的村上春树与虎、与中

国东北小老虎的故事。
一般人以为村上没来

过中国。实则不仅来过，
而且来了两个星期。时间
是1994年6月。路线是经
大连、长春、哈尔滨、海拉
尔去内蒙古新巴尔虎左
旗，去那里考察诺门罕战
役遗址。村上一向喜欢动
物。途经大连时看了大连
动物园里的猫：“猫弓成一
团静静睡着，眼皮全然不

睁，看样子睡得
甚是香甜。”途
经长春时去动
植物公园看了
猫的大师兄老

虎，还抱着小老虎来了张
合影。起因是虎山后面竖
有一块牌子写道“抱虎照
像”，费用十元。村上君立
马来了兴致，“十元才相当
于一百三十日元。有句话
不入虎穴焉得虎子，出一
百三十日元就能抱上真正
的虎子，真个十分了得，不
愧是中国。”
本以为“虎子”顶多猫

那么大，而看了饲养员抱
来的“虎子”，村上顿时心
里发慌：“胳膊都比我的粗
得多，牙齿也长得和大虎
没什么两样。若给它咬上
一口，大有可能忽地咬出
一个洞。……果不其然，
虎转到脖后准备咬我。来
中国被虎咬了如何得了！
我从背后死死抱着扑扑腾
腾的老虎，由对方照了
相。”相片我看过，村上的
确一副畏敌如虎的样子，
脸绷得紧紧的，视线直直
的，大气不敢出。《挪威的
森林》里的渡边君倒是忽
悠女生说：爱你的
感觉就像抱着小熊
在长满三叶草的山
坡上玩了一整天。
而村上本人的胆量
全然比不上他笔下的主人
公。就兽性发作而言，小
黑熊和小老虎没什么区别
的嘛！

顺便禀报，我也抱过
虎——一只名叫“虎虎”的
狗。狗假虎威？半个世纪
前的事了，念小学五六年
级的我养了一只狗。一身
黑毛，仅眼窝那里各有一
小撮白毛，俗称“四眼狗”，
“个头”一般。但我和弟弟
给它取了个极威风的名字
“虎虎”。那年冬天刚刚看
完长篇小说《林海雪原》，
不过我的偶像不是杨子
荣，是203首长少剑波。
帅，英俊，把小分队漂亮的
卫生员白茹迷得好苦。我
就向少剑波学习：上山打
柴时把“绑腿”（宽幅帆布

带）绑得紧紧的，因没有皮
带，腰间扎一条麻绳意思
意思。扛着长柄柴刀，时
而正一下狗皮帽檐儿，昂
首挺胸目视前方——可惜
没有小白茹——领着虎虎
一路正步急行。

进了山，不觉之间天
色暗了下来。无边无际的
原生杂木林，除了雪就是
树，除了树就是雪，人影只

有我和弟弟。如此
置身于林海雪原，
我就完全忘了自己
是《林海雪原》里的
少剑波——没准连

小白茹也不如。心里有些
怕，赶紧大声叫：“虎虎
——”也怪，原本不知跑去
哪里的虎虎每次都飞一般
应声而至，歪脑袋蹭我的
腿，伸舌头舔我的手，甚至
立起前肢贴我的脸，眼神
乖顺、温和而又有些凄
寂。我和弟弟抱住它的脖
子，把冻僵的手伸进脖毛
里取暖，有时脚一滑，就一
起在雪中滚下坡去……即
使几十年过去的现在，我
也能真切记起虎虎脖毛那
特殊的气味和温暖。虎
年，虎虎！

不过在东北话里，
“虎”也有“傻”的意思，却
又并非全傻，而多少带有
“憨”“很逗儿”的意味。我
小时候那个年月，儿女到

了男婚女嫁的年龄，倘有
媒人上门，老人往往问一
句：“那人虎不虎？”言外之
意，好看不好看、个头高不
高都可商量，而若“虎”了，
往下免谈。结婚是要生儿
育女传宗接代的——留下
“虎”的后代，那可是一场
大麻烦。如今当然没人那
么问了。如今怎么问呢？
这么问：那个男的是干什
么的？一个月能挣多少
钱？能不能在城里买房
子？他爹是不是当官儿
的？言外之意，只要这些
“考核”过关，多少“虎”点
儿也不碍事。

噢，“虎”点儿还真可
能不碍事。母亲活着的时
候，时常说我“虎”：“你们
六个就你虎！钱没少花，
力没少出，心没少费，还没
人夸你好。虎不虎啊？”可
是就结果来说，我们六个
（我有两个弟弟三个妹
妹），顶数我这个“虎”的混
得风光——哟，连大上海
的名报都找俺写稿……

林少华

不入虎穴焉得虎子

江南地区，千百年来蕴育着文人骚
客“梦里水乡，水墨丹青”的江南情怀，
而上海是江南水乡古镇资源丰硕的地
区，亦是极具“江南文化”的区域之一。

我曾经在朱家角工作生活过一段
时间，当时因工作原因几乎跑遍了上海
所有的古镇，2019年再次受到上海市文
旅局委托，带领博士研究生对枫泾镇、
张堰镇、朱家角镇、金泽镇等11个历史
文化名镇的景观风险、历史街区业态、
文旅融合类型等进行考察调研。调研
发现：大多数古镇旅游模式仍然较为粗
放，吃喝玩乐内容大同小异，旅游产品
同质化严重，无非是划船、传统小吃，临
走再买点特产，以一日游甚至三小时游
和两小时游为主。店铺家家无新意，空
有躯壳外表，很多游人发出这样的感
慨：“不去看觉得挺后悔，可是看了觉得
更后悔，真是好看的皮囊千篇一律，有

趣的灵魂万里挑一。”
当越来越多的古镇原住民搬离出

去，古镇原本浓郁的生活气息也随之抽
离，很多古镇正逐渐缺失特有的文化底
蕴和自己独有的“美”，取而代之是千篇
一律商业建筑、雷同化的旅游产品。尽
管近年来，外来
的咖啡馆、书
吧、画廊和美术
馆的影子越来
越多，但是古镇
商业化强加的无差别的“美”，仍旧无法
深度吸引人们。

美是人类最根本的精神需求，美可
以通过艺术共享给所有人。事实上，每
个古镇都有它独特的美学特质和人文
内涵，我们可以用艺术语言重建新时代
江南水乡令人向往的生活美学，实现古
镇的“各美其美，美人之美，美美与共”，

使之成为城市人文价值的内涵映射。
因此，我作为一个市政协委员，写下了
如下提案进行呼吁：

用创意设计将古镇文化基因符号
化、视觉化、体验化，融入到“民俗活动、
空间营造、服装服饰、生活美食”中，突

出生活美学的韵
味打造，营造古
镇的“当代美”；
针对性的恢复原
生样态，构筑古

韵画意的江南意境，提振古镇的“形式
美”；用声光电艺术等新科技营造水乡
夜游景观，创设古镇的“另类美”；规划
“江南味”和“海派风”兼具的“一村一
品，一村一果，一村一花”的文创亮点，
增设国际语种的特色，展现国际认同的
“中国美”，真正做到“镇镇有差异，家家
有个性”，使每一个到访的游人深切感

受到古镇饱含浓郁生活气息的“有温度
的美”，既为古镇生活方式赋能，也为古
镇原住民生活的幸福指数提质增效。
“人人尽说江南好”“春来江水绿如

蓝。能不忆江南？”想起来江南总是很
美，这样的一派悠然闲适的理想生活，
是我们心中的诗与远方，是梦中永恒的
乡愁。今天，我们打造“最美”江南水乡
古镇，是为了在高楼林立、钢筋混凝土
的城市森林中留住记忆中故乡的模样，
在海派文化、红色文化、江南文化多元
交融的格局中，重塑江南古镇的特有之
美，奖它深切融入到人民对幸福美好生
活的追求当中。

金江波

别让古镇千篇一律

雪！下雪了！漫天飞舞的大雪，飘洒而下。足足
下了两天没停。那天早上，我被来上班的小时工冯姐
大声大气地喊醒了，大姐！起来看看，下雪了！
果然，拉开窗帘便看见天空是清蒙蒙的雾色，冷淡

的天光，雪花大如鸽子蛋，从容淡定轻柔舒缓地从天而
降。“哇！下雪了嘿！”我像根弹簧一样从床上跳起来，
把窗帘整个拉开。
这景色已经是久违了的。北京，其实并不缺少雪，

从我幼时的记忆开始，每年都会在冬季看到这样的雪
景，接触到雪的感觉总是很好。

雪这东西有个美好的外表，它是基本凝固的结晶
体，聚在一起就是有透明感的白色。长时间的下雪加
上地面的冷温度，层层叠叠便形成大片大片一眼望不
到边的茫茫雪景，雪后初晴时的阳光照射之下，晶莹通
透。浪漫的人便开始大做文章，把雪做
了多少形容。洁白纯洁啊，透明无瑕啊，
像纯良的心地，像从未被污染过的处女
地……那无数的美好的描述都是人们送
给雪的赞美。

其实，它不就是水吗？当雪开始由
于地温的上升开始化成水的时候，冰冷
的雪水伴着由于泥土的入侵变得肮脏的
时候，谁还会说雪是透明而又无瑕的？
雪，就是水，是地上的水由于高温而蒸发
形成水汽升腾而上，再由于天空的低温
使之凝固变成我们肉眼看得见的大片云
朵，之后又由于天空气温的变化开始幻化成水汽被地
球吸引，回归土地。这个过程中咱们看见的那些半结
晶的物体就是人们最喜爱的雪喽。
小时候，北京的冬天永远少不了雪，我家的院子中

央总会出现一个雪人。把满院子的雪扫在一起，堆起
来，堆得高高的，再用铁锹拍一个圆圆的小一些的雪
球，放在大雪堆上，就是雪人的脑袋，在这个脑袋上塞
两个煤球，煤球下面插一根胡萝卜，这就是雪人的脸。
有一次我想自己推一个雪球，就在院子里和一个来家
里玩的小朋友用手攥了一个小雪球，然后在满院子的
厚厚积雪上滚，开始那个雪球只有皮球那么大，后来就
是越来越大，推动的速度也越来越慢，推到后来这个雪
球足有二十个皮球加起来那么大，后来就连地皮都被
带起来了，泥土掺杂在里面。球很大，但是我看到了黑
色的泥土还有许多杂物混在里面，那些东西玷污了白
色的雪。本来就并不很圆满的泥雪球一点都不好看，
然后我就兴趣索然，把那个傻兮兮的大泥雪球撂在了
地当央不管它了。祖母看着那个大脏球，再看看穿着
棉袄棉裤裹得像个冬枣的我，胸前、袖子、裤子都已经
湿兮兮脏乎乎了，因为我后来完全是全身趴在了雪球
上用尽了全身力量在推球的。老祖母还很高兴地说，
小双真不错，会干活了啊，把院子的雪都扫了一大半。

对雪的清晰记忆还有一次，是三十
多年前在芝加哥，那一次是我爸爸从中
国到美国讲学在芝加哥停留几天，我那
时在印地安纳音乐学院读书，离芝加哥
不远。我坐了一架只有八个座位的小飞
机从我所在地飞半小时到达芝加哥。下了飞机我就发
现，糟了，衣服穿少了，这地方好冷啊！也没人告诉我
芝加哥是个冰雪之城啊。到处冰天雪地，人们穿着各
种厚厚的装裹行色匆匆。我穿着一件薄薄的长毛线
衣，外面一件半厚的夹大衣，一条薄毛围巾。这哪行！
我的两条穿着线袜的腿不停地互相碰撞，停下来就会
觉得要冻僵了。那时候好年轻，冻得鼻子脸通红，后来
竟然也没有感冒。

这样体验几年前又有过一次。2016年，北京朝阳
区文联和美国休斯敦华人协会共同举办春节联欢，我
和几位艺术家一起从北京飞往休斯敦，途经芝加哥转
机，结果赶上了那里百年不遇的大暴雪。多少次的飞
机航班都停飞了，机场外到处都是冰，走路必须小心，
要不就得随时摔跟头。我们十几个人被临时分配到不
同的几个航班分别飞往休斯敦。对芝加哥的冷我是有
过深切记忆的，所以对那种临时情况只有坦然接受。
我一个人被安置在一个航班，后来又被通知飞机的轮
子出什么问题了，就坐在机场里等。到达休斯敦的时

候是深夜一点多了，我是
代表团中最后一个到达目
的地的。

近年来，不知为什么
雪少了。人们嘴里经常会
冒出“暖冬”这个词。一到
冬天我们就开始盼望雪的
降临，然而经常是一个冬
天过去，雪还没有来。

这几天，北京被雪铺
满了，许多人用手机拍下
清晨的雪景。必须赶紧
拍，因为上班的人流和车
辆涌上街头，地上的雪马
上就消失了。

吴

霜

下

雪

了

一 天 不 学
习，心里就焦灼
不安，面对层出
不穷的新知识、
新信息和新的认
知迭代，内心里始终有一种挥之不去的
虚弱感，唯恐落后于这个社会和周遭的

其他人。
这就是所谓的知识焦

虑症。
其实，一旦你明白任

何人的精力是有限的，谁

都不可能面面
俱到时，你的内
心或许就会平
静一些、踏实一
些，也就是说，

你做个普通人，远比做一个不普通的人
要轻松得多，这里有个成功学的概念在
驱使着你，有时候，它就是一个不折不扣
的魔鬼，会带人走入黑暗和沼泽中，让人
一刻都不得安宁，总是感到自己在虚度
时光，是一种罪孽。
长期如此，人不得病才怪呢！

格 至

知识焦虑症

壬寅大吉 （剪纸） 赵澄襄

责编：刘 芳

让上海的红
色资源鲜活起来，
请看明日本栏。

身为越剧艺术的大宗师，王文娟开创了一个流
派。但她的影响，远非局限于“王派”，而是推动整个剧
种大踏步地前进。越剧的人气毋庸置疑，艺术价值却
有过长久的争议。如果说，昆曲《十五贯》是一个戏救
活一个剧种，那么越剧《红楼梦》的出现，就可说是彻底
奠定越剧艺术崇高地位的标志。
整出戏成功的核心，正是在王文娟扮演的林黛玉

身上。这么说并非忽视徐玉兰的宝玉的成就，而是林
黛玉这个
人物，真
的太难扮
演了。在
娇 花 照

水、弱柳扶风的外表下，隐藏着“鳌背三山独立名”的才情
与傲质，这样一位千古才女，常被一味弱化、小化地表演。
无论唱腔设计，做功舞蹈，还是一种更为综合的

艺术表现，大宗师所呈现的，不止是一时之登峰造
极。她将这样的境界刻入历史，通过自己的影音资
料，也通过王派表现该角色的程式与规范，二者相辅
相成，在戏曲舞台上为黛玉开出一片净土。对王文娟
本人来说，历经《追鱼》《春香传》《则天皇帝》等剧登上
高峰，复由《红楼梦》而至极顶，可说是一位表演艺术
家发展历程最理想的实践。
然而，之后是那十年，越剧《红楼梦》电影版被封。

解封后，王文娟荣登实际意义上的中国影史票房最高
女演员——在那个人均收入几十元的时代，这部电影
的票房超过两亿元！这是后世哪位演员可以相比的
吗？可艺术规律的另一面，往往也指向了盛极而衰。
到达这样的巅峰之后，一位表演艺术家要如何发展？
这是一个极严峻的问题。王文娟上世纪70年代后期
以降的演出，既有《西园记》这样古典风格的艺术精品，
也有《忠魂曲》这样的革命现代戏的尝试。但若选择一
部集大成者，一部堪与《红楼梦》并列的代表作，那就非
《孟丽君》莫属。对一位越剧旦角演员来说，孟丽君这
个人物有着高度的复杂性，人们常说该剧大量融合小
生的表演，其实还不止于此。
袁雪芬有名言，昆曲是越剧的“奶妈”。越剧小生

的划分没有昆曲复杂，但孟丽君一方面女扮男装而中
功名，几乎通篇以小生的面目出现；另一方面，人物一
路官至宰相的定位，又使之迥异于才子佳人式的小生
形象。或许，倒是昆曲小生中的大冠生（扮演地位极高
的人物或仙人）的定位与之相近。王文娟在唱腔设计，
歌唱的细节修饰，以及做功、表情方面的成就，其核心
在于：不脱离原作浪漫主义幻想的背景对人物的唯美
化处理，同时围绕她独特的身份，做出最细致、到位的
把握。“塑造”隐藏于人物之中。
对越剧这个年轻的剧种而言，演出孟丽君的故事

算得历史悠久。近40年中，却主要还是通过王派的表
演，让这个人物作为丰碑耸立在舞台上。对一位戏曲
演员来说，“象”——他/她塑造的人物是否具有一种气
象、境界，是一个崇高的衡量标准。拍摄电视剧版《孟
丽君》时，王文娟已至艺术生命的尾声，却正是在人物
的气象中，留下自己重归巅峰的不朽光辉。

张可驹

王文娟树立的两座丰碑


